



Secrétariat Central à la Formation - ocso -

Abbaye Notre-Dame du Val d'Igny, 30 novembre 2017.

Newsletter 15

Aux Supérieurs, aux Secrétaires Régionaux,
à des Frères et Sœurs intéressés par la formation ocso.

Colloque international Guillaume de Saint-Thierry : histoire, théologie, spiritualité :

Le colloque est organisé par l'Institut des Sources Chrétiennes et le Centre d'Études et de Recherche en Histoire Culturelle de l'Université de Reims (France). Il aura lieu à Reims du 4 au 7 juin 2018.

Le programme prévisionnel du Colloque annonce les cinq thèmes autour desquels se développera la réflexion :

- ✚ *Années de formation de Guillaume et monachisme rémois ;*
- ✚ *Guillaume et ses contemporains, avec une conférence de Dom Elias de Gethsemani sur Guillaume et Isaac de l'Étoile et une conférence de Frère Denis du Mont Saint Bernard sur La connaissance naturelle de Dieu ;*
- ✚ *Sources et postérité ;*
- ✚ *Théologie et philosophie ;*
- ✚ *La spiritualité de Guillaume.*

Région espagnole :

De la part du nouveau secrétaire régional, le Père Carlos Maria de l'abbaye de Sobrado, voici des informations concernant les sessions de formation actuelles en Espagne.

Internoviciat féminin :

Ce programme de formation pour postulantes et novices est proposé au monastère cistercien de Monte Sion (Tolède). Il est prévu en cinq sessions de deux mois chacune.

Commencée en août 2014, la première expérience de l'ensemble du programme a été achevée en 2016. Sept postulantes et novices ont initié ce programme. Ce nombre s'est accru au fur et à mesure, étant donné le caractère cyclique de la formation.

Pour la « deuxième édition », débutant en 2017, les deux premières sessions se sont déjà déroulées. Cette fois, aux quatre postulantes et neuf novices, cinq autres novices se sont ajoutées pour participer à l'un ou l'autre sujet.

Au cours de l'Internoviciat, on s'adresse en particulier à la dimension spirituelle/vocationnelle qui, bien sûr, nécessite des connaissances, et à la dimension psycho-relationnelle de la personne :

A) Intellectuelle : ici les participantes acquièrent un bon niveau de connaissances qui leur permet de mieux se former et d'approfondir le charisme de l'Ordre. À cette fin, il y a des cours d'*Histoire du monachisme* et d'*Histoire du Salut* (M.

Rosa Ana Izquierdo, CCSB), de *Liturgie* (P. Severino M^a Alonso, OCSO), des cours concernant *L'Année liturgique* et la *Liturgie des Heures* (M. Pilar Germán, OCSO), et les *Valeurs monastiques* (P. Juan M^a de la Torre, OCSO). En outre, une personne diplômée en philosophie et en littérature (Elena Prieto), enseigne la *Méthodologie*.

B) Humaine : Les outils de base pour la connaissance et l'acceptation de soi sont fournis à travers un travail personnel qui renforce la relation. En rapport avec ces thèmes, il y a eu des cours sur *Vulnérabilité et limites* (M. Fernanda Soriano, CCSB), sur *Conscience de soi et vocation*, par une psychologue invitée (Lourdes Carceller).

C) Au travail intellectuel s'est joint le travail manuel et physique, afin d'acquérir les capacités voulues pour un travail en équipe et pour l'organisation du temps. De cette façon la créativité personnelle se développe également.

L'équipe est composée d'une maîtresse des novices (M. Fernanda Soriano, CCSB), d'une sous-maîtresse (S. Fátima Menéndez, CCSB) et d'une tutrice (M. Rosa Ana Izquierdo, CCSB). L'équipe veille constamment à la croissance personnelle et communautaire des jeunes en formation. L'orientation de la lecture spirituelle quotidienne et de celle du réfectoire relèvent aussi de leur compétence.

Internoviciat masculin :

La première session de l'Internoviciat pour les Frères de la Région espagnole a eu lieu du 24 octobre au 22 décembre 2017, dans le monastère cistercien de Monte Sion (Tolède). Y ont participé cinq postulants et deux novices.

Les sujets qui leur ont été proposés étaient :

a) domaine intellectuel, *Monachisme primitif I ; Histoire du Salut I ; Catéchisme de l'Église catholique I ;*

b) domaine psycho-religieux : *Vulnérabilité et limites ; Gestion des conflits ; et Aptitudes à la réconciliation et capacité de pardon ;*

c) domaine spirituel : *Les maladies spirituelles : les passions, selon Évangé, Cassien et Grégoire le Grand ; les Constitutions de l'Ordre I.*

Chaque participant a eu 90 minutes quotidiennes pour l'étude ; 90 minutes pour les cours et deux heures de travail manuel, le tout intégré dans la journée monastique. Chacun d'eux a aussi pu bénéficier d'un accompagnement spirituel hebdomadaire de 30 minutes avec le maître des novices. D'autre part, il y a eu une réunion hebdomadaire de 40 minutes pour les jeunes et les formateurs afin d'avoir une *collatio* de la *Lectio divina*, effectuée au cours de la semaine. Tout cela, dans une intense et étroite convivialité, a permis aux jeunes en formation d'acquérir des outils pour vivre et comprendre leur vocation et pour la construction et le développement des relations fraternelles.

L'équipe de formation est composée d'un maître des novices (F. Paco Rivera, OCSO), d'un sous-maître (P. David Leal, OCSO) et d'un tuteur (F. José Ignacio Manzano, OCSO).

À la fin du cours, les maîtres des novices des jeunes en formation iront au monastère de Monte Sion les rechercher et là le maître des novices de l'Internoviciat les informera de l'évolution de leur novice ou postulant respectifs.

PREM (Plan Régional d'Études du Monasticat) :

Au monastère de Viaceli s'est tenue, du 10 au 25 octobre 2017, la 2nde moitié du *Cours V* du programme. 29 étudiants se sont réunis, dont cinq bénédictins et un cistercien de l'oc. Les sujets traités étaient les suivants : *Cîteaux II : les Pères écrivains* (P. Antonio Maria Martin, OCSO) ; *Eschatologie* (P. Bernabe Dominguez, OCSO) ; *Droit canonique I* (P. Josep-Enric Parellada, OSB) ; *Théologie œcuménique contemporaine* (P. Roberto de la Iglesia, OCSO) ; *Art chrétien* (complémentaire) (F. Antonio Manuel Perez Camacho, OCSO).

Une fois que le jeune en formation a validé les six cours, qui couvrent au total 11 semestres, a passé et réussi tous les examens correspondants, il peut se présenter à l'examen du Baccalauréat en théologie, à l'Université San Damaso (Madrid).

Atelier sur Saint Bernard :

Un nouveau cycle annuel de formation a commencé pour approfondir les Pères et les Mères cisterciens. Les premières journées de ce cycle ont été données du 7 au 9 novembre 2017, au monastère de Huerta. Ils ont réunis 32 moines et moniales de différents âges. Le cours a été consacré à Saint Bernard, sous le titre : *Exposé symbolique de l'expérience monastique chez Bernard de Clairvaux*. L'orateur était le P. Juan María de la Torre, OCSO, qui nous surprend toujours par son savoir, fruit de son expérience monastique et d'une vie consacrée à la recherche.

En outre, le Père Juan Maria nous a fait un bref exposé sur la *Philocalie*, que lui-même est en train de traduire en espagnol. De ce travail, les deux premiers volumes ont déjà été publiés aux Éditions du Mont Cassin.

L'année prochaine, nous allons continuer à approfondir l'œuvre de Saint Bernard de Clairvaux.

Session de formation pour les formateurs :

Les traditionnelles *journées de formation pour les maîtresses des novices* oco et osb de la Région se sont tenues à l'abbaye bénédictine de la Paix Notre-Dame de Liège (Belgique), du 2 au 4 octobre 2017.

Les six participantes ont bénéficié de l'introduction de S. Marie-Jacques de Liège dans le monde de la *communication non-violente*. Une des participantes, Sœur Katharina de Brecht, partage un compte-rendu ... illustré !

Voir en **Annexe 1** : trois pages en français ; une page de prélude en néerlandais et deux pages finales en anglais !

Région américaine :

Travail de la Région pour mieux faire connaître la vie cistercienne :

Le secrétaire régional, Frère Cassian, donne les dernières nouvelles d'une réflexion en cours.

La région des États-Unis a travaillé la possibilité d'accroître les vocations en développant une plus grande sensibilisation de nos monastères à travers de nouveaux médias numériques. Bon nombre de nos aînés ont des histoires à raconter concernant une annonce d'un magazine ou d'un journal qui les a attirés vers les trappistes. Aujourd'hui, peu de gens fixent leur attention sur la presse écrite. Nous nous rendons compte que nous avons besoin d'établir une identité dans les médias numériques. Bien que nous-mêmes, nous ne sachions pas bien utiliser ces médias, les jeunes en recherche de vocations, eux, savent le faire.

Du 21 au 23 avril 2015, les supérieurs et les responsables pour les vocations de la Région Américaine se sont réunis au monastère du Saint-Esprit, à Conyers, pour une réunion axée sur les vocations régionales. Fr. Paul Bednarczyk, CSC, le directeur de la Conférence Nationale des Vocations Religieuses, a donné des conférences pendant deux jours. Le troisième jour, les supérieurs et les responsables pour les vocations ont discuté de ce qu'ils avaient entendus et élaboré certains projets visant à promouvoir les vocations. Une de ces propositions consistait à former un sous-comité chargé de trouver une Agence de publicité qui puisse travailler avec nous pour nous aider à créer une identité plus forte dans les médias numériques.

Le sous-comité a examiné plusieurs possibilités et a choisi le *Groupe Williams*, une agence qui a déjà travaillé avec d'autres communautés religieuses catholiques. Ils ont rencontré les supérieurs lors d'une Réunion Régionale. Ils ont proposé un atelier de communication stratégique qui a été mis en place avant la Réunion Régionale de 2017. Après avoir écouté les supérieurs et les responsables des jeunes vocations répondre à diverses questions, ils ont élaboré un texte en langage clair qui essaie de communiquer nos valeurs. Ils travaillent actuellement sur la refonte de notre site Web régional pour faciliter sa mise à jour, inclure une plus grande visibilité pour les moteurs de recherche et simplifier le site afin que les internautes soient dirigés vers le site d'un monastère particulier pour des informations plus spécifiques. Ils nous aideront aussi à planifier quelques façons de faire pour utiliser *FaceBook* pour des publics plus ciblés qui seraient intéressés par la vie monastique.

Nous sommes au milieu du développement de ces idées et nous allons voir ce que la Région en tant que telle sera capable de faire ensemble pour accroître les connaissances et l'intérêt de notre vie cistercienne.

Régions francophones :

Compte-rendu d'une session sur Aelred :

Sœur Marie-Benoît, de l'abbaye du Rivet, a donné au Val d'Igny, du 23 au 28 octobre 2017 une série de conférences, sous le titre *Aelred et la trace lumineuse de nos Pères*.

Partageant ce qu'elle a elle-même reçu, à savoir le goût de nos Pères cisterciens, la conférencière a proposé une lecture du témoignage de vie d'Aelred, comme lieu de son expérience de Dieu. Aelred a expérimenté que le bonheur repose sur la manière dont l'amour est vécu, bien ajusté, ordonné et fondé en Dieu. Au monastère, il prendra « les moyens du combat spirituel » pour aimer comme Dieu aime, dans la vérité et la chasteté ; il ne cessera donc de relire ses expériences, d'abord seul pour lui-même, ensuite avec ses frères de Rievaulx pour les conduire dans la voie de la charité fraternelle, de l'unité et de la paix. Toute la doctrine d'Aelred sur l'amour et l'amitié découle de sa découverte fondatrice de la miséricorde de Dieu, qu'il décrit au chapitre 28 du *Miroir de la Charité*, où il perçoit « sensiblement » la mutuelle complicité de la grâce de Dieu avec la liberté de l'homme. Aelred et Bernard se rejoignent en ce sens : tous deux ayant mis à profit, chacun selon sa personnalité et ses expériences de vie, les enseignements de Benoît et d'Augustin pour vivre et aimer au monastère « dans la liberté, en enfant de lumière ». Fruit de sa réflexion sur sa propre vie, Aelred propose dans son traité de *l'Amitié spirituelle*, au Livre III, une échelle de l'amitié pour apprendre à aimer en Dieu, en moine, et « voler jusqu'aux étincelantes régions de la dilection ». Cette échelle est une méthode pratique qui nous mène à la Vie « avec Dieu pour toujours », si nous la gravissons encordés avec le Christ.

Sessions prévues dans les communautés :

Échourgnac : du 12 au 14 décembre, une session qui a pour thème : *Écouter, Accueillir, Dialoguer*, animée par Sœur Anne Da (Xavière) et Marie-Claude Ernst (professeur d'anthropologie à l'Institut Catholique de Toulouse)

Sessions du STIM :

Cycle commun : Session à Laval, du 10 au 16 janvier 2018, avec un total de 30 heures de cours sur *l'Ancien Testament* ; la *Théologie fondamentale* ; la *Théologie des religions* et *l'Anthropologie théologique*.

Les cours de *Théologie des religions et du dialogue interreligieux* seront assurés par Monsieur Dennis Gira ; ceux d'*Anthropologie Théologique*, par Madame Frédérique Poulet. Pour les enseignants des deux autres matières, voir *Newsletter 14*.

Session propédeutique : du 1 au 8 mars 2018, avec 35 heures de cours en tout, sur *l'Histoire de la philosophie*, par Monsieur Bernard Obellianne ; la *Méthodologie*, par Frère Bruno Desmoures (ocso) et *l'Histoire*, par Frère Jean-Louis Verstrepen (osb).

Un nouveau site de formation biblique en ligne :

Père Bruno, de l'abbaye d'Acey, nous signale ce site : <https://labibleensestextes.wordpress.com/>.

On y trouve, entre autres, un cours gratuit en ligne sur les prophètes : *L'homme et le monde dans la pensée biblique*, disponible jusqu'au 15 décembre.

*

Newsletter 16

paraîtra le 28 février 2018.